

LETTRÉ D'INFORMATION

SERVICE DOCUMENTATION DE L'EHESP

N° 210 – Novembre 2022

Sommaire

Politiques sociales et de santé

Organisation et management des établissements de santé

Prévention et promotion de la santé

Inégalités sociales et de santé

Etat de santé des populations

Professionnels de santé

Sécurité sanitaire

Santé, Environnement & Travail

Recherche & Enseignement

Spécial Covid-19

Concepts et outils

Quoi de neuf doc ?

S'abonner à la lettre

Politiques sociales et de santé

Évaluation d'impact des politiques territoriales : enjeux méthodologiques et solutions à partir de l'expérimentation Paerpa
Ricard, Damien ; Zeynep, Or ; Penneau, Anne ; in *Journal de gestion et d'économie de la santé*, vol. 7, novembre 2022, pp. 3-29. (accès réservé Ehesp)
Globalement, lorsqu'on étudie l'ensemble des territoires, Paerpa a eu un impact significatif sur la diminution de la polymédication et des prescriptions inappropriées, et dans une moindre mesure sur le recours aux urgences entre 2015 et 2017.

Déserts médicaux : les stratégies des départements pour attirer les jeunes médecins à tout prix

Nasi, Margherita ; in *Le Monde Campus*, 15 novembre 2022. (accès réservé Ehesp)

Le constat est implacable. En France, 30 % de la population vit dans un désert médical, et 11 % des jeunes de 17 ans et plus n'ont pas de médecin traitant. Qualité de vie, travail en groupe, aides incitatives... certains territoires multiplient les initiatives pour faire venir les jeunes médecins dans les zones délaissées.

Décrire l'innovation organisationnelle en santé publique pour favoriser sa dissémination ; guide DINOSP (Description des innovations organisationnelles en santé publique)

Stevens, N. ; Cambon, L. ; Bataillon, R. ; et al. ; in *Revue d'épidémiologie et de santé publique (RESP)*, vol. 70, n° 5, octobre 2022, pp.215-221. (accès réservé Ehesp)

Le processus d'innovation nécessite d'être accompagné afin de multiplier les chances de succès et de généralisation. L'objectif de cet article est de présenter le développement d'un guide pour accompagner la description et l'analyse des innovations organisationnelles en santé publique.

Perspectives et retours d'expériences. Les directives anticipées contre le « mal mourir » ou une élaboration de la finitude ?

Meunier-Bricout, Anne ; Dumet, Nathalie ; Talpin, Jean-Marc ; in *Gérontologie et société*, vol. 44, n° 168, septembre 2022, pp. 247- 260. (accès réservé Ehesp)

Quel est l'impact des directives anticipées (DA) dans la société ? le travail de deuil de soi, le processus de vieillissement mêlé aux effets de la maladie

chronique face à une mort à venir. Les DA ont-elles une fonction gênante ou éclairante sur les avancées psychiques du sujet vers sa propre fin ?

Soins sans consentement et les pratiques privatives de liberté en psychiatrie : un objectif de réduction qui reste à atteindre

[Coldefy, Magali ; Gandré, Coralie ; Rallo, Stéphanie ; in Questions d'économie de la santé, n° 269, juin 2022, 8p.](#)

La réduction des pratiques de soins sans consentement, d'isolement et de contention est un des objectifs de la Feuille de route « Santé mentale et psychiatrie ». Dans ce cadre, un état des lieux national du recours à ces pratiques et de leurs évolutions est présenté à partir des données du Recueil d'informations médicalisé en psychiatrie (Rim-P).

Politique territoriale de la vieillesse : y a-t-il encore une place pour les élus communaux face à la bureaucratisation ?

[Croguennec-Le Saout, Hélène ; Coron, Gaël ; in Revue française des affaires sociales, n° 2, avril-mai-juin 2022, pp. 41-65. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Au-delà des stratégies usuelles de contournement des instruments d'action publique, l'enquête met en évidence une tentative de reformulation des enjeux de la politique de la vieillesse par les élus. En substituant le senior ou l'ainé à la personne âgée dépendante, ils portent une approche transversale du vieillissement.

One health joint plan of action (2022–2026) : Working together for the health of humans, animals, plants and the environment

[Organisation Mondiale de la Santé \(OMS\), 2022 , 86p.](#)

Ce plan d'action quinquennal 2022-2026 est axé sur le soutien et le développement des capacités dans six domaines: systèmes de santé, épidémies émergentes ou récurrentes d'origine zoonotique, zoonoses endémiques, maladies tropicales et à transmission vectorielle négligées, sécurité sanitaire des aliments, résistance aux antimicrobiens et environnement.

Organisation et management des établissements de santé

Cyberattaques des hôpitaux : que veulent les hackers ?

[Claudine Guerrier, The Conversation, 2 novembre 2022](#)

Une cyberattaque peut avoir pour objectif de voler des données (secrets militaires, diplomatiques ou industriels, données personnelles bancaires, etc.), de détruire, endommager ou altérer le fonctionnement normal de systèmes d'information (dont les systèmes industriels).

20 propositions pour la sobriété énergétique des établissements sanitaires et médico-sociaux publics

[Fédération Hospitalière de France \(FHF\), octobre 2022, 28p.](#)

Des bonnes pratiques existent en France pour améliorer l'efficacité énergétique des établissements. Ce recueil rassemble 20 propositions adressées aux pouvoirs publics pour une transition énergétique rapide et réussie autour de quatre axes : gouvernance et ressources humaines, fonds dédiés et accès aux aides existantes, mobilités douces, efficacité énergétique des bâtiments.

Attractivité, recrutement et organisation du travail : Le plan du CHU de Saint-Etienne

[Delpuech, Anabelle ; Piloix, Bastien ; Giraudet, Nathalie ; et al., in Revue hospitalière de France, n°608, septembre-octobre 2022, pp.34-37.](#)

Le CHU de Saint-Etienne s'est fixé un plan RH en trois axes : attractivité, agilité et fidélisation. Les leviers mobilisés portent à la fois sur les modalités de recrutement et de gestion de carrière, la formation, la promotion professionnelle, l'organisation du travail et le collectif de travail.

Prévention et promotion de la santé

Promotion de la santé pour et avec les personnes âgées : Résultats scientifiques et recommandations pour la pratique [Rapport]

[Weber, Dominik ; Promotion Santé Suisse, novembre 2022, 126p.](#)

Ce rapport explique l'importance de l'engagement en faveur de la santé des personnes âgées. Sur la base de constats scientifiques, il est démontré pourquoi les thèmes de l'activité physique, de l'alimentation et de la santé psychique sont des piliers importants pour la santé à un âge avancé et très avancé.

Addiction aux écrans : un diagnostic valide ? Quelle ampleur pour ce phénomène ?

[Jean-Marc Alexandre, Marc Auriacombe, Mathieu Boudard, The Conversation, 16 novembre 2022](#)

Hors addiction, une part très importante de la population (près de 45 %) est confrontée à des problèmes avec des écrans. Il est donc important d'établir un cadre de recommandations à destination de la population sur l'usage des écrans pour en réduire les risques et les dommages.

Promouvoir la santé psychique des enfants de 0 à 4 ans. : Cahier de référence pour les professionnel-le-s [Rapport]

[Santépsy, septembre 2022, 88p.](#)

Ce rapport fait le point sur l'état des connaissances concernant la santé mentale des 0-4 ans. Il propose de comprendre les liens directs entre les pratiques éducatives, les conditions de vie et le développement psychique du jeune enfant. Enfin il présente des outils, des ressources et des compétences disponibles.

Inégalités sociales et de santé

État des lieux et dynamiques des situations de pauvreté et précarité des personnes âgées dans la région Pays de la Loire [Rapport]

[Katerina ; Blanchet, Mickaël Gérontopole Autonomie et Longévité des Pays de la Loire, septembre 2022, 31p.](#)

Bien que la France se réjouisse d'une espérance de vie à la naissance parmi la plus élevée au monde, sa population vieillit rapidement et dans des conditions inégales. Le nombre de personnes de 65 ans et plus vivant sous le seuil de pauvreté représente 8,6 % de cette catégorie d'âge.

L'absence de couverture par une complémentaire santé en France en 2019. Premiers résultats de l'Enquête santé européenne (EHIS)

[Pierre, Aurélie ; Rochereau, Thierry ; in Questions d'économie de la santé, n°268, mai 2022, 8p.](#)

En 2019, les populations les plus souvent non couvertes demeurent les indépendants, les chômeurs et les inactifs. La généralisation de la complémentaire santé d'entreprise depuis 2016 a permis, en réduisant les inégalités de couverture au sein des salariés du secteur privé, de réduire la non-couverture pour les classes moyennes modestes.

Etat de santé des populations

Protect the promise: 2022 progress report on the Every Woman Every Child Global Strategy for Women's, Children's and Adolescents' Health (2016–2030)

[World Health Organization and the United Nations Children's Fund \(UNICEF\), 2022, 84p.](#)

The 2022 Progress Report on the Global Strategy shows that women's and children's health has suffered globally, as the impacts of conflict, the COVID-19 pandemic and climate change converge with devastating effects on prospects for children and young people and women's rights and health.

Les directives anticipées contre le « mal mourir » ou une élaboration de la finitude ?

[Meunier-Bricout, Anne ; Dumet, Nathalie ; Talpin, Jean-Marc ; in Gérontologie et société, vol. 44, n°168, 2022, pp. 247-260. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Quel est l'impact des directives anticipées (DA) dans la société ? Les DA ont-elles une fonction gênante ou éclairante sur les avancées psychiques du sujet vers sa propre fin ? Le temps d'élaboration et le travail de lien entre patient, soignants, famille et corps médical semblent être un atout de taille.

European Perinatal Health Report : Core indicators of the health and care of pregnant women and babies in Europe from 2015 to 2019

[Euro-Peristat network, 2022, 136p.](#)

Examining differences in perinatal indicators can shed light on the policies and practices that counteract health risks and optimise the health of parents and babies. These indicators may also allow countries to benchmark their performance and identify areas where progress is needed.

Professionnels de santé

A la campagne, l'essor des tiers-lieux de santé

[Nasi, Margherita ; in Le Monde Campus, 15 novembre 2022. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Ces espaces rassemblant santé, écologie et monde associatif se multiplient. Ils peuvent contribuer à attirer des jeunes médecins en zone sous-dotée. Exemple en Ariège d'un centre de santé pluridisciplinaire qui propose des jardins partagés, un café associatif, des conférences, un accès au numérique et des ateliers divers.

IPA : comment favoriser la collaboration avec les autres professions de santé ?

[Infirmiers.com, 31 octobre 2022](#)

Corollaire du flou qui entoure les missions de l'infirmier en pratique avancée, sa place au sein des équipes de soin est aussi sujette au questionnement, entre résistance des médecins et incompréhension chez les autres professions de santé. Or il existe des pistes pour favoriser la collaboration entre l'ensemble des acteurs.

Quatre médecins généralistes sur dix exercent dans un cabinet pluri-professionnel en 2022

[Maxime Bergeat, Noémie Vergier, Pierre Verger, et al., Etudes et résultats - DREES, n°1244, Octobre 2022, 26 octobre 2022, 4p.](#)

L'exercice regroupé est plébiscité par les médecins âgés de moins de 50 ans. 22 % des médecins qui exerçaient seuls en 2019 font partie d'un cabinet de groupe trois ans plus tard. Ces éléments laissent présager une poursuite de l'augmentation de l'exercice regroupé dans les prochaines années.

Les généralistes dans la première vague : les adaptations des pratiques en médecine générale face à la pandémie de Covid-19

[Bloy, Géraldine ; Sarradon-Eck, Aline ; in Sève les tribunes de la santé, n°73, été 2022, pp.87-102. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Sont successivement envisagés les principaux enjeux professionnels auxquels les généralistes ont été confrontés au printemps 2020. L'article souligne les éléments de créativité ou de continuité avec des traits culturels connus de la médecine générale libérale, et les ressources, prévisibles ou plus improbables, dans lesquelles les généralistes ont pu puiser face aux épreuves imposées.

Nouveaux métiers et nouvelles compétences. Dossier

[Battistoni, Jacques ; Grall, Jean-Yves ; Le Moign, Raymond ; et al. ; in Sève les tribunes de la santé, n° 73, été 2022, pp.17-85. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Les professions de santé sont aujourd'hui en crise. Le monde de la santé est soumis à des injonctions parfois contradictoires et à des transformations d'une ampleur sans doute inédite. Dans le même temps, la médecine de ville comme la médecine hospitalière ne cessent de s'adapter et de se transformer.

Inégalités territoriales de répartition des infirmières libérales : quel impact des restrictions à l'installation en zones sur-denses et des incitations financières en zones sous-denses ?

[Duchaine, Fanny ; Chevillard, Guillaume ; Mousquès, Julien ; et al. ; in Questions d'économie de la santé, n° 270, juillet 2022, 6p.](#)

Afin de réduire les disparités des infirmières libérales, occupant une place particulière dans l'offre de soins de proximité, les pouvoirs publics ont mis en place un « zonage infirmier » sur l'ensemble du territoire depuis 2012 qui sert de cadre d'application à des mesures incitatives dans les zones déficitaires.

Sécurité sanitaire

La stratégie pharmaceutique pour l'Europe de la Commission européenne

[Sénat, rapport d'information n°63, octobre 2022, 103p.](#)

L'accès aux soins est un droit essentiel des citoyens de l'Union européenne. Il implique l'accès à des médicaments de qualité, efficaces et sûrs. Cet accès repose sur trois piliers : la recherche et l'innovation, qui permettent de développer des médicaments, la disponibilité de ces médicaments sur le marché européen et un juste prix.

Santé, Environnement & Travail

Le sens du travail

[Bellay, Jacques-Yves ; in Esprit, n°491, novembre 2022, pp. 12-15. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Partout, on constate le déclin de l'autonomie des salariés. L'obsession de l'évaluation dans l'enseignement ou le soin, la pratique maniaque du reporting, les fonctionnements managériaux pyramidaux, tout cela contribue à des démissions de plus en plus nombreuses.

4e Plan national santé environnement : rapport d'avancement 2012-2022

[Ministère de la santé et de la prévention, novembre 2022, 50p.](#)

Les premiers résultats indiquent que 98% des actions prévues sont d'ores et déjà lancées pour un investissement déjà réalisé à hauteur de 76 millions d'euros. Ce rapport d'avancement s'accompagne d'un livret pour les élus et les collectivités sur les politiques locales à mener en matière de santé environnement.

Quels sont les salariés les plus touchés par les accidents du travail en 2019 ?

[Dares Analyses, n°53, 2 novembre 2022, 4p.](#)

En 2019, sur le champ des salariés affiliés au régime général ou à la mutualité sociale agricole, ainsi que des agents des fonctions publiques territoriale et hospitalière, 783 600 accidents du travail avec au moins un jour d'arrêt sont comptabilisés en France.

Les risques psychosociaux

[Ravallec, Céline ; Fauvernier, Lucien ; Larroque, Damien ; in Travail et sécurité, n° 841, octobre 2022, pp.12-25. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Beaucoup de directions générales observent actuellement des tendances qui interpellent : apathie des équipes, baisse de l'engagement, difficultés à recruter, attractivité en baisse, recherche du sens du travail... Ces signes peuvent être annonciateurs d'une dégradation silencieuse du climat social d'une entreprise.

Recherche & Enseignement

Une nouvelle piste de recherche pour faciliter l'administration des chimiothérapies

[Julien Nicolas, The Conversation, 14 novembre 2022](#)

La voie sous-cutanée présente des caractéristiques très avantageuses par rapport à la voie intraveineuse. Elle est en effet facilement praticable car le geste est simple à réaliser et peut être administrée sans hospitalisation, à domicile, voire par le patient lui-même.

Les personnes âgées dans la recherche en cancérologie : une déprise biomédicalisée

[Hagège, Meoïn ; Derbez, Benjamin ; in Gériologie et société, vol. 44, n°168, 2022, pp. 229-246. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Comment la biomédecine contribue-t-elle à façonner l'expérience de la déprise de certaines personnes âgées aujourd'hui ? Les auteurs proposent de mettre en lumière un phénomène de « déprise biomédicalisée » à partir de l'étude de l'expérience de personnes âgées malades du cancer, sollicitées pour participer à des essais cliniques.

Spécial Covid-19

Covid-19 : Un hiver imprévisible sous le sceau de la diversification massive et inédite d'Omicron

[Mircea T. Sofonea, Samuel Alizon, The Conversation, 27 octobre 2022](#)

Une certaine « fatigue pandémique » a gagné une partie de la population, mais le SARS-CoV-2, lui, continue d'évoluer. Alors que la France connaît sa huitième vague (la quatrième de 2022), dominée par le sous-variant Omicron BA.5, elle voit progresser rapidement un autre sous-variant, nommé BQ.1.1.

Personnes âgées et Covid-19

[Corvol, Aline ; Balard, Frédéric ; Beaulieu, Marie ; et al. ; in Gériologie et société, vol. 44, n°168, 2022, pp. 11-226. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Les articles présentés dans ce numéro offrent un aperçu de certaines questions soulevées, croisant trois continents (Europe, Amérique du Nord et du Sud) et de multiples disciplines telles que l'économie, le travail social, la santé publique ou encore la sociologie.

Concepts et outils

Qu'est-ce que l'Anthropocène ?

[Pierron, Jean-Philippe ; Études, vol. 11, novembre 2022, pp. 63-64. \(accès réservé Ehesp\)](#)

En disant que « nous sommes en Anthropocène », que disons-nous ? Cette affirmation formule une ambition diagnostique. Elle appelle également une discussion polémique. Mot diagnostic, le mot « Anthropocène » traduit la mémoire superbe et douloureuse que la Terre garde du passage des humains.

Où est passé le collectif ?

[Buret, Corinne ; in VST – Vis sociale et traitements, vol.4, n°156, octobre 2022, pp.127-129. \(accès réservé Ehesp\)](#)

Le collectif, qu'est-ce donc ? Le définir revient à évoquer la diversité, l'ouverture vers l'extérieur, vers de nombreux autres différents, de savoirs, de culture, de langage. Nous ne sommes plus loin, comme le disait un collègue, du collectif métissé. En effet, le collectif est métissé de tous ces métiers à tisser des liens.

Abonnement à la lettre

Pour s'abonner et se désabonner à cette lettre d'information merci d'écrire à : bibliotheque@ehesp.fr

Note pour les sources citées : cette lettre d'information a notamment pour objectif de signaler l'information produite par d'autres sites que celui de l'EHESP. Si une information de votre site a été mentionnée et que cela ne vous convient pas, contactez-nous par mail : bibliotheque@ehesp.fr

Les articles signalés dans cette lettre sont disponibles soit en texte intégral (accès libre ou accès payant réservé à l'EHESP), soit en version papier consultable en bibliothèque.